

EL COMERCIO DE MORELIA

SEMANARIO DE POLITICA E INFORMACION, DEDICADO AL FOMENTO DE LA AGRICULTURA, MINERIA, INDUSTRIA, Y COMERCIO DE MICHUACAN.

José Cr. Sal. Médico.
Matehuala, San Luis Potosí.

A través de la República

Saltillo, Coah., Agosto de 1908.

Señor Editor:

La impresión inevitable de todo el que viaja por el interior de nuestro país, es sin duda alguna la confirmación de una gran verdad perfectamente comprobada, y es, que en todos los pueblos de la América latina, su civilización y su progreso pueden medirse por la importancia de sus templos católicos.

En épocas pasadas esta verdad fué de tal manera palpable, que allí donde se formaba una congregación, se daba desde luego providencia de levantar un templo donde adorar al Dios verdadero; en ese templo se invertían sumas tanto más cuantiosas, cuanto mayor era la importancia de la población que se fundaba. I por eso hoy que México llama la atención del mundo entero, siendo visitado por turistas de todas categorías, todos estos, sin distinción de

clases, van á admirar las verdaderas obras de arte que encierran tales templos, valorizadas por los inteligentes en sumas fabulosas.

Hoy, ese axioma no ha dejado de serlo, pues á medida que el tiempo transcurre los pueblos progresan, las sociedades se civilizan, y una de las manifestaciones de todos esos adelantos, son los edificios para otros nuevos templos que aventajan en gusto á los anteriores, ó cuando menos, el mejoramiento que se hace a los segundos, según el refinado gusto de la época.

Las cosas no pueden ser de otro modo, desde el momento en que las creencias, juntamente con el patriotismo, forman el fundamento necesario para la vida social entre

los latinos: quitada al hispano americano sus creencias, y quedará reducido á la más triste condición.

En confirmación de esta doctrina puedo asegurar á Ud., que rara es la población donde en la actualidad se elevan templos, que no sean otras tantas obras monumentales en su mayoría, y las cuales honrarán en gran manera al siglo actual.

En Salamanca, Gto., se tiene desde luego un soberbio templo al "Señor del Hospital." En Aguascalientes un hermosísimo Santuario á San Antonio, que es una filigrana; y en Matehuala, S. L. P., una verdadera Basílica, por su estructura y dimensiones, que será el templo parroquial: he allí las tres obras que más han llamado mi atención, y las que una vez terminadas, serán necesariamente tres monumentos que atestiguarán á los siglos futuros, la civilización de la época actual: así como la Catedral y el templo de Santo Domingo, en Zacatecas, nos dan la idea de civilización correspondiente al siglo XVI, en que el divino Churriguerra creó un inimitable y encantador estilo arquitectónico.

Siento positivamente no tener las aptitudes bastantes para describir los templos en construcción que he indicado, pero sí puedo asegurar que una vez concluidos, representarán un valor de dos millones de pesos, aproximativamente, entre los tres.

A propósito de la Catedral de Zacatecas, cuya fachada y torre son maravillas que se admiran y se elogian mucho, debo advertir á Ud. que es una obra trunca, por estar incompleta una de las torres

Muchos intentos se hicieron por completarla, pero todos los buenos deseos se estrellaron ante el crecido costo que arrojaban los presupuestos así como ante las dificultades que presentaba la ejecución de obra tan delicada. Más, (como regularmente pasa en esos casos difíciles,) una respetable dama zacatecana ofreció los fondos necesarios, y llevar á cabo la construcción de la torre, dándose el caso rarísimo entre nosotros, de que en seis meses se hubiera construido la hermosa obra de arte de que hoy con justicia, se ufanan los habitantes del antes riquísimo y legendario mineral.

Hay también en Zacatecas otro monumento moderno, digno de atención, y es el Observatorio recientemente construido en el cerro de "La Bufa," á una altura de dos mil setecientos metros sobre el nivel del mar. La vista que desde allí se disfruta, pocas veces podré admirarla más hermosa.

Saltillo es la Estación veraniega para muchos americanos residentes en Texas, y no pocos regiomontanos; y como unos y otros en tanto pueden darse el placer de descansar durante dos meses y de respirar un aire puro y saludable, en cuanto á que tienen los recursos necesarios, resulta que en Agosto y Septiembre la ciudad se ve animadísima, por la vida y movimiento que le llevan los turistas, y por los buenos dineros que se gastan.

Aquí sí que se cree uno extranjero en su propia tierra, tanto por la impresión ingrata de oír siempre extraño idioma, como por la contemplación de costumbres y trajes que no nos son familiares.

La mujer americana, exagerada como le es en general esa raza en todas sus manifestaciones, se aprovecha de todo para convertirlo en galas, haciendo así sus trajes, sus cualidades personales, sus dotes y aún sus defectos, todo ello de una manera soberbia: por eso es que encontrándose en un clima benigno, se hace la ilusión de que hace sumo calor y adopta levísimos trajes de gasa, confeccionados con embutidos y calados, de tal manera, que no sólo se dan aire, sino que exhiben más, mucho más de lo que la honestidad prescribe para una dama; y no conformes aún, para lucir fondo, calzado y medias, todo rico, fino y atrayente, levantan su falda á lo increíble, sin consideración á nada ni á nadie; y lo que es peor, sin motivo siquiera en apariencia justificado.

Entre los turistas residentes hoy en esta ciudad, llama la atención una pareja de jóvenes, caballero y señorita, que se les ve siempre juntos en paseos, calles, teatros y en todo lugar de concurrencia: ella joven, casi niña, hermosa, rubia, alta, esbelta y risueña; él apuesto, atento, elegante y comedido; y ambos correctísimamente vestidos, con indumentaria irreprochable ó *inmaculadamente blanca*. Al mirar esta pareja, no se puede menos que pensar en que son novios ó recién casados; y nó: simplemente son amigos á quienes sus respectivos papás otorgaron permiso para venir á veranear al saltillo, recomendados... el uno á la otra y viceversa... ¿...? Así son nuestros primos.

El clima del Saltillo es agradable, pero nó se puede decir que sea notable como tal: solo el durísimo clima del

Norte hace que este sea aceptable para los ricos americanos, que hartos de dinero siempre desean un pretexto para gastarlo... Si conociéramos á nuestra querida ciudad de Morelia...!! Francamente nuestro gobierno debería gastar una buena suma en propagar en la prensa de más circulación, las maravillas verdaderas y naturales de nuestro clima, y dar á conocer los encantos y las riquezas de Michoacán, y sobre todo, de Morelia; pues dada su posición casi ignorada, el día en que todas sus riquezas sean conocidas, el solo impulso de los visitantes le allegaría una regular corriente de dinero.....

Saltillo es triste, y no tiene paseos ni buenos edificios, y casi ni calles: estas quedan muy por abajo de nuestra calzada de "Santa María," inclusa la mejor; mas sin embargo de todo ello, y de que sólo cuenta treinta mil habitantes, tiene un movimiento muy notable y negociaciones que excitan envidia, no para sí, sino para el terruño.

Si entráramos en pormenores, veríamos que nó estamos sin embargo tan atrasados como muchos nos suponen, y lo que es peor, como nos suponemos nosotros mismos.

Con nuestro Bosque de San Pedro, nuestro Parque Juárez y nuestros jardines, los turistas serían felicísimos y nos harían felices, llevándonos enseñanzas en materias cívicas y financieras, que bastante falta nos hacen.

¿Por qué, repito, no se darán á conocer los recursos de Michoacán, por toda clase de medios...? Este es un problema de vida que debemos resolver cuanto antes...

Hasta dentro de poco, se despide su amigo

R. E.

SECRETO ENTRE DOS.....

Dicen que ya no es secreto, y para los que sean de esa opinión, es precisamente el

Elíxir de Nogal, Yodihidrargirado, de Elizarrarás,

con el que en pocos días sanarán de los males de la sangre, por inveterados y rebeldes que sean, sin necesidad de recurrir á persona extraña.

Gran Farmacia Central y Droguería, Esquina de San Nicolás y Jazmines.—Apartado postal 42

Morelia, Mich.